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《与神同行》 

骄傲的地雷（2） 

 

 

今天我们仍然来思想到骄傲这个撒但所设置的地雷。为什么骄傲是如此具毁灭性呢？这是因

为我们要看的所有地雷，骄傲是最隐密的，最不容易发现的，而且往往是骗人的。每个人当

听见别人说他骄傲的时候，都必然会抗议和为自己辩护，因为没有人肯虚心的承认自己是个

骄傲的人。所以，我们往往是最后一个看见自己有骄傲这问题的人。所谓“地雷”，是一些用

来伤害人，毁灭人的武器，是人所不留意，不容易看得见的。上一次我们已经看过了一些关

于骄傲的事情，它所带来的后果，今天我们要看看为什么对付骄傲，是刻不容缓的事。 

 

怎样知道自己是不是一个骄傲的人呢？有什么证据可以让我们知道自己有骄傲存在呢？如果

我们根本不知道自己骄傲，又怎么去对付和清理它呢？所以让我们先来了解骄傲的表现。首

先，一个很明显的证明，就是骄傲的人往往要求第一，他不能在别人之下，不论什么情况下，

他都要求做第一。在商界中发展的人，要求自己有第一的表现，什么是第一呢？就是比任何

人都要强。也许你会说，“这其实是好事，如果标准不定高些，人又怎会前进呢？也许这是个

好的，正面的态度吧”，但其实不是。属神的人应该有的态度，就是我尽自己所能做到最好，

是自己的最好，而不是比某人好，一定要比别人强。其实不管是商业社会，或者是其他的行

业，我们的心态都应该是这样，表现自己的最好，但不一定要打倒别人，要凌驾在别人之上。 

 

态度正确的人，尽上自己的力量之后，看见比他强的人，他不会想去打倒他，反而是他把自

己的标准提高，看自己是不是可以发挥得更好，去达到提升了的标准；如果真的无法达到，

他也安然接受，而不是想着怎样去伤害对方，把对方拖垮。换句话说，我们是对自己所作的

负责，我的责任就是把自己表现得最好，而不是一定要胜过某人某人。我们的目的，不是去

争取更多的掌声，更多的赞美，而这些是世俗人所追求和力争的。要是有朝一日你坐在高位

上，你的心态是什么呢？是否一定要比对手强，要把对手打败呢？或者只是做好自己就是了

呢？要是我们事事都要求第一，不容任何人在我们之上，那是很大的骄傲。 

 

骄傲的第二个表现，就是不断的提起自己，时刻都想着自己。我，我的，自我，生活就只是

环绕着自我去进行，“我的目标”，“我的权益”，“我的机会”，“我的工作”，“我的”这样那样等

等。骄傲的人一个很容易察觉的表现，就是永远都提到自己，要自己成为中心人物。第三个

骄傲经常会表现的，就是要成为别人的注意点，他不能忍受周围的人把焦点放在别人身上，

而不是放在他的身上。即使是一个小小的动作，比方说当他走过某个房间的时候，他希望房

子里的人，个个都看着他，留意他。当他发言的时候，他期待自己成为谈话的焦点。一旦得

到了别人的注意后，他就会滔滔不绝的发表自己的意见，企图得到别人的看重，认识和留意，

这些全都是骄傲的表现。 

 

有时候，为了要得到别人的注意，有些人会特别在服装上花功夫，不论男性女性，故意穿得

标新立异，目的就是要引起别人对他们的注意，好满足他骄傲的心态。作为神的儿女，一个

蒙恩的人，我们当以敬虔作为装饰，而不是在外表的服装和打扮上花心思，结果动机和心态，

无非是为了吸引别人的注意。我们不是不注重仪容，我们应该表现自己最好的一面，不论是

哪一方面的，我们都把自己表现得最好，但目的不是在于获得别人的注意和认同，以及欣赏，

因为这是骄傲的表现，是神所憎恶的。 

 

作为神的儿女，我们应该认识到我们是住在主里面，我们是神的儿女，是神的仆人，服事神

就是我们的人生，也是我们存在于地上的目的。我们不需要世俗的认同和赞许。我们只追求
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得着神的称赞，因为得着神的称赞，那是最大的荣耀和满足。因此我们的目标是追求属天的，

而不是世俗的认同和赞美，因为这会叫我们踩在骄傲的地雷上而不自知。我们的目标和心态

必须放得对，必须是对准神，这样我们的生活才不致于偏差。 

 

骄傲还有一个表现，就是第四点：忽略身边那些不比自己幸运的人。骄傲的人，会选择坐在

所谓上流社会阶层的人中间，他们所付出的帮助，是看对方是否也能够相应的给他们同等的

帮助。对于那些他们认为是比不上他，地位比他们低，又不会对他们提供到任何帮助和利益

的人，他们就会忽略供应，不理睬，这其实是一种骄傲的表现，是要不得的。我们每一个人

之所以有今天的地位，完全是蒙神的恩典，我们一点可夸的地方都没有。但是骄傲的人却自

以为是，他们会瞧不起甚至是看低那些不及他们的人。 

 

第五就是，骄傲的人经常是叛逆神的。当神吩咐他们去做某些事的时候，他们会拒绝不做，

这就是骄傲。其实这样的行动，反映出他们内心的想法，就是我比神想得更周到，我要依从

自己的计划而行，我不会跟着神的带领而行，这并不是别的心态，而是骄傲的表现。比方说，

那些不愿意祷告的基督徒，其实就是表现了极大的骄傲，因为他们内心是在对神说，“神呐，

我不需要你。” 

 

所以我一再提醒弟兄姊妹，我们每天起来，最需要的是神的话，让神的话开始我们一天的生

活，我们与神交谈，留心听神向我们说的话，求神指引我们一天的路程，我们承认不足和软

弱，我们需要神的帮助和指引。我们在一天的时刻中，留意听神的声音，留意圣灵的指示，

我们专心倚靠神，并且愿意服从神一切的命令。神喜悦那些尊重祂，需要祂，依赖祂，和仰

望祂的人。诗人说“耶和华的眼目，看顾敬畏他的人和仰望他慈爱的人。”（诗 33:18）有时候

我们在忙碌中忘记了亲近神，我们照平常一样的生活，事实上我们大部份的生活都是很呆板

的。因为我们忘记了每天倚靠神，有时候神就会容许某些事发生，藉此来吸引我们对祂的注

意，因为神渴望我们留意祂。只是骄傲的人却拒绝让神在他们的生命中作工，他们认为自己

比神更高明更有智慧。 

 

骄傲的另外一个表现，就是第六、夺取别人的功劳，当作是自己的。别人做了某些事，不是

他们做的，但是他们却去邀功。在商业的社会里，这些事情屡见不鲜，或者在你的办公室中，

也有类似的事情发生。其实在教会里也是一样，有些人出力去做，但是谁得到功名呢？这些

成绩归在谁的头上呢？往往就是在那领导的人身上。如果你在教会里是作领袖的，让我在这

里提醒你，要小心处理这类的事，不管谁做了什么事，哪怕只是一点点的贡献，都不要忽视，

不要以为这些全都是我领导有方，所以只有我应该得到赞赏。 

 

可能你很有领导才华，很有天分，很有能力，受过高深教育，所以很多人都愿意在你手下，

听你的话，接受你的分配，但是不要因此而忘形，自鸣得意，忘记了骄傲的可怕。它会随时

伺机，乘虚而入，让我们感到飘飘然而不自觉。其实，要是没有一群忠心而卖力的同工，要

是只有你一个人，你会有任何成就吗？只是内心的骄傲，让你忘了要与别人分享荣耀和功劳。

结果把别人的功劳，都算在自己的帐上，这是最要不得的做法，我们要小心避免。要留心一

些在背后默默耕耘的同事，他们好像只是扮演一个小角色，从来不会出名，大家根本就不知

道他们是谁，但是他们却是令某些人得以成名的幕后英雄，没有这些人的协助，哪能取得杰

出的成就？我们要是是在教会里作领袖的，是所带领的，千万不可忘记这些人的辛劳，因为

忘记他们，把功劳全都归给自己，是骄傲的表现。 

 

骄傲的第七个表现就是，会拒绝任何卑微的工作和职务。比方说，在教会里面，如果邀请他

作执事，作长老，或者是作领袖，他会很乐意；但是如果要他协助作停车场的指挥，要他在
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雨天的时候帮忙拿伞桶给弟兄姐妹放雨伞等这些卑微的工作，他就会推辞，认为是有失身份，

这些人很明显是骄傲的。因为做卑微的工作，没有人会认识他，没有人会知道他们的姓名，

也没有人会把目光集中在他身上，这是他极不愿意做的事，认为是多余的，是跟他身份不相

称的。其实，神对人的看法，跟人的截然不同，神是看人内心的动机和对祂的热诚，所以不

管是站讲台的，或者是扫地的，又或者是端茶的，打扫的，神都一样看重。只要人是为祂而

事奉，是做在祂身上的，都要获得一样的奖赏。耶稣基督来不是受人的服事，而是服事人，

他谦卑的给门徒一个一个洗脚，做仆人的工作。耶稣基督的虚己，舍己，温柔谦卑是我们的

榜样。 

 

弟兄姊妹，让我们都来问问自己，有什么事情是你现在已经轻看不愿意去做的呢？要是有任

何的工作，是你觉得和你身份不相称，你不愿意去做的，请留意，骄傲已经潜进你的生命中，

你已经踩在骄傲的地雷上了。当你拒绝去做卑微的工作的时候，其实你正是说，“我太重要了。”

或者说“我太了不起了，我不屑做这些卑贱的工作。”要是你觉得有些事奉是配不上你的身份

和地位的，你就得好好反省自己，恐怕撒但已经让你踩在牠所埋设的地雷上了。试想，耶稣

在地上的时候，尚且洗门徒的脚，做着奴仆所做最卑贱的事，但却毫不介意，反而是甘心乐

意的去服事门徒，难道我们比耶稣更重要吗？我们不比任何人重要，在神的恩典下，我们都

是一样的。 

 

其实，当我们细心思想耶稣在世为人的生活，和所作的工，所给人的服事的时候，我们就什

么事情都当甘心去做，这才是效法耶稣榜样的好方法。还有第八、骄傲的人，很难在别人成

功的时候，真心和别人分享他所得到的荣耀和赞赏。你可以作以下这个测试，比方说，你向

某人提到另一个人，称赞他是怎样怎样的能干，他作了什么大的贡献，而你所说的全部都是

事实，并没有夸长成份。平常人听见，会很赞同你的说法，他们也会欣赏这个有很大建树的

人。可是，如果对方是骄傲的，他就会不认同，又或者说“是的，他做了不少伟大的工作，可

是....。”然后就把他所作的事，用别的事情去掩盖或者是抹煞，因为他不能忍受别人称赞另一

个人，而忽略他。 

 

当然，第九、骄傲的人也不能认错，或向某人道歉，他们很难开口承认自己犯了错，并请求

别人的宽恕，这是他们办不到的事，因为和内心的骄傲有抵触。要是你不能对别人说对不起，

请省察一下自己是否一个骄傲的人。其实，总的来说，骄傲的人是一个自以为是，自以为足

的人，我可以做得来，我不需要别人的帮助。虽然他还到困难，但亦不会寻求别人的帮助，

因为他觉得自己有方法解决问题，这其实就是骄傲的心态在作祟。 

 

第十、骄傲的人也不能忍受别人对他的批评，其实我们每个人或多或少都需要别人的一些批

评，不管是善意的或恶意的，这样我们才会真正的检讨自己，去寻求进步。可是骄傲的人无

法忍受别人对他的任何批评，他们只能接受别人的夸赞，但是在夸赞完毕，若是要指出一样

有问题的事的时候，对方立即会变了脸色，因为他无法接受任何的批评，这其实也是属于骄

傲的问题。 

 

那么，怎样去对付骄傲这个敌人呢？怎样才可以不踩在骄傲的地雷上呢？首先很重要的，是

承认自己有骄傲这个问题，这一步绝对不能跳过或者是忽略。除非我们肯承认错误，不然我

们无法纠正错误。除非我们看见自己有骄傲这个问题，在蚕食着自己的生命，否则我们就不

能彻底从骄傲中出来。要记得，骄傲是隐密的，是埋藏的，不容易察觉的。然而我们若是要

对付骄傲，就必须先承认。 

 

第二，我们要诚实的去认识问题的所在，不要再企图掩饰，或者只是笼统的去承认，倒要认
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真的去找出自己有问题的地方，我在什么情况下，什么事情上有骄傲的表现，情况是怎样，

我们要详细的检讨，这样才能够彻底对付问题。 

 

第三是要向神承认错误，寻求赦免，不是笼统的承认，而是具体的，诚心的向神认错，告诉

神在我们里面有骄傲，求神饶恕，并求神光照我的内心，照出一些隐而未现的过犯。我们告

诉神，我们愿意承认并改过，多少时候，若不是圣灵的光照，我们根本不知道自己原来有错。

所以每一天求圣灵的光照，然后在神面前逐一的承认过错，是个很好的操练。我们在神面前

要有谦卑的心，因为神是轻慢不得的，祂知道一切，没有一件事情能向祂隐藏，一切被造的

在祂的主面前都是赤露敞开的，我们必须有正确的心态和动机，才能收到果效。 

 

在承认过错，获得神饶恕之后，我们就要保持一颗警觉的心，要每天研读神的话，让圣灵透

过圣经来帮助我们，明白神的心意，以致我们可以活在神的心意中。圣经说，“神的话是我脚

前的灯，路上的光”，能够指引我们的路，我们要让神的话在我们的生活中发挥作用，照亮我

们每一步的路。神的话又好像一面镜子，能够显出我们的不洁和污秽，所以每天让神的话来

洁净我们，是很重要的，只有神的话能够让我们看清楚，什么是不对的，什么要对付。 

 

还有，要胜过骄傲，其中的一个方法是去服事人，透过乐意服事人的心和行为，我们会变得

谦卑和仁爱。服事人是需要放下自己的，我们透过服事人来服事神，透过不同的途径去帮助

有需要的人，放下自我的尊严和地位，以及我们认为是崇高的身份，去俯就卑微的人，像耶

稣在世上的时候那样。我们要是能真正用谦卑的态度去服事人，我们就不会再骄傲。我们要

怀有仆人的心，除非我们已经去除了骄傲，不然的话，我们很难用仆人的心去服事别人。不

但如此，我们也要学习在暗中服事人，只让神知道而不让人知道，不是为了叫人注意，不是

去张扬自己所作的，而是默默的作，在暗中服事，只求讨神的喜悦，而不求从人而得的奖赏，

这是神所喜悦的。 

 

弟兄姊妹，请问，在你自己内心的深处，是否只求服事人而不期望任何回报，不在意别人是

否知道，也不在意别人有没有留意我所作的，我只是默默的去作，只求神知道就算呢？要是

我服事了某人，而我希望将来从这个人身上有回报的话，那其实已经在潜意识中有骄傲的存

在，因为我依然期望对方记得我，感激我，报答我。真正的服事，是乐意只付出而不期望回

报的。我们总要记得自己的本象，其实我们都是罪人，是该死的，若不是神救赎的大恩典临

到，我现在依然是在死亡的光景下活着。想到这里，我们就认识到自己没有任何是与人不同

的，神的恩典可以临到我，也可以临到别人。若是神收回祂的恩典，我就比任何人都更可怜。

所以不要看自己过高，免得我们失去神的恩典。 

 

使徒保罗其实有很多可夸的地方，但是他什么都不夸，他说，若是他要夸，就夸耶稣基督和

祂的十字架，保罗的立场和看法都很准确，我们也应该只夸耶稣和祂的十字架，单单把荣耀

归给神。事实上，我们的一切都从主和十字架而来。我们今天享有的地位，身份，事奉的能

力，在神里面的一切丰满，全部都是透过耶稣的十字架而到我们身上的。要是我们认为自己

还有什么可夸之处，还有什么比别人强的地方，我们就是仍然不明白自己的问题，仍然没有

真正放下自我。但愿我们都能够认识自己的本相，好让我们懂得真正谦卑。 

 

我们不必和别人作比较，因为每一个人在神面前都是独特的，都是神精心的杰作，都是独一

无二，与众不同的。要是我们事事跟别人作比较，我们就容易产生骄傲或嫉妒的心，因为总

有人比你出众，总有人比你强和比你运气更好，比你更有能力，这是必然的事。箴 27:2 说：

“要别人夸奖你，不可用口自夸；等外人称赞你，不可用嘴自称。”真正的欣赏和赞美，不是

发自我们自己的，而是出自别人真诚的心。最后，让我提醒你，苦难能够使我们消除骄傲，
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心存谦卑，因为苦难来到，我们会感到无助，我们再无所恃，而要依赖神而存活，这个时候

我们就容易谦卑下来。 

 

所以，神有时候要以苦难来对付我们骄傲的心，叫我们认识到自己的无有和无能，我们才懂

得在神面前有真正的谦卑，认识到自己今天的一切全都是神的恩典和怜悯，我们若是要高举，

就不再是自己，乃是基督了。神之所以容许苦难临到我们身上，动机无非也是为了爱，要是

我们懂得以合宜的态度来面对苦难，我们就能够从其中获得益处。亲爱的弟兄姐妹，神恨恶

骄傲的人，阻挡骄傲的人，只赐恩给谦卑的人。 


